
 
 
 
 
 
 
 
 
 

第８回市民検討会を開催しました！ 
 

 

 

 
 

有識者協議会の押田委員よりご講演を頂きました！ 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

第９号/令和２年１月            編集・発行/相模原市 公園課、都市計画課、生涯学習課 

Vol.９ 

次世代 

ふちのべ 

ニュース 

昨年は市民検討会を８回開催し、皆さまに検討会の様子や施設
の様々な情報をお届けしてまいりました。 

本年も淵野辺駅南口周辺のまちづくりの議論が活発に行われ、
良いまちになることを期待して、ふちのべニュースをお届けして
いきます。 

本年もどうぞよろしくお願いいたします。 

令和２年、初号！本年も、次世代に引き継ぐ 

ふちのべニュースをよろしくお願いします！ 

【施設からのぷちネタ】 
～市立図書館～ 

第８回次世代に引き継ぐ淵野辺駅南口周辺のまちづくり市民検討会を、昨年１２月２１日（土）に

開催しました。当日は、「公園からみる「まちづくり」」と題した講演の後、施設の配置や機能の組合

せなどを検討するグループワークを行いました。各グループからは様々なコンセプトが盛り込まれ

た検討案が出され、全体での発表の後、有識者協議会の先生方から講評をいただきました。 

押田委員から公園成立のプロセス、公園の景観を構成する要素として、地形・植物・水などの自然

要素や、利用する人々の姿、周辺との一体的な景観形成および演出、時間経過を前提とした景観形成

などの重要性について話がありました。さらに、公園の外からの見え方に着目し、淵野辺駅南口から

鹿沼公園に向かうまでの緑の見え方や、鹿沼公園の持つ緑にも触れられました。最後には、阪神・

淡路大震災でのご自身の実体験をもとに、まちづくりにおける公園の重要性や担う役割についてご

講演されました。 阪神・淡路大震災で得られた 
まちづくりの場としての公園の価値 

● 避難生活を支えた空間 

・火災の広がりを防ぎ、避難場所になる 

・初期は仮設風呂や炊事場を備えたテント村、後に仮設住宅用地に

・ボランティアの活動拠点や、がれきの仮置き場としての利用 

・地元有志（公園管理会）が主体となって、イベント等を開催 

見知らぬもの同士が支え合うコミュニティーの誕生 

● まちづくり拠点として（震災より２年後） 

・公園管理会・子ども会・婦人会・PTＡが連携し、復興まち

づくりのための企画運営が各地で始まる 

・活動の場として公園内の管理事務所・自治会館の１室、 

屋外を活用（屋外と屋内双方が機能） 

オープンハウスで意見の多
かった、「その時のニーズだけ
でなく、次世代の人たちにとっ
ても使いやすい施設」って 
どんなのがあるだろう︖︖ 

図書館は様々な年代の方が、読書を楽しみ時間を過ごす
場であり、次世代に知識や文化を継承する場でもありま
す。一般的には「静か」という印象がありますが、最近は
それに留まらない様々な試みがなされています。 

例えば、自由に会話をしながら読書や学習をする、若者
が集い、心おきなく様々な活動を楽しむ、他施設と連携し
新たな学びを生み出すなど、図書館らしい静かな環境を
保ちながらも、生涯学習の多様化に応じて施設のあり方が
変化してきています。 



 

ブロックを使って、施設の配置や機能を考えました！ 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

有識者協議会の先生方から講評をいただきました！ 
 

 

 

 

まちづくり、公共施設、公園の各ＷＧの混成で５グループに分けて、有識者協議会の先生方も一緒に

なって、淵野辺駅南口周辺の地図やブロックを使って施設の配置や機能の組合せを考えました。グループ
ワークを通じて、鹿沼公園や市立図書館、大野北公民館の敷地に主な施設を集める案や、それぞれの敷地
に施設を分散させる案、現状の位置で施設のリニューアルを行う案など、様々な組合せが検討され、１８

の検討案が出されました。 

「次世代に引き継ぐ淵野辺駅南口周辺のまちづくり」に関する情報は、市ホームページでご覧頂けます。 

http://www.city.sagamihara.kanagawa.jp/shisei/machitsukuri/1015393/index.html 

※市民検討会は公開で開催します。傍聴を希望される方は、詳細を市ホームページ等で 

ご確認の上、お越しください。 

★次世代に引き継ぐ淵野辺駅南口周辺のまちづくりに関するお問い合わせ・ご意見は… 

【公園について】 環境経済局 環境共生部 公園課（電話：042-707-7022） 

【まちづくりについて】 都市建設局 まちづくり計画部 都市計画課（電話：042-769-8247） 

【公共施設について】 教育局 生涯学習部 生涯学習課(電話：042-769-8287) 

E-mail：jisedai-fuchinobe@city.sagamihara.kanagawa.jp 

 

 
次回市民検討会に向けて、それぞれ

の検討案の優れている点や課題など
について、議論しやすいグループワー
クの内容や方法を考えています︕ 

～委託先の業者さんから～ 

〇グループワークでは色々な検討案が出てきたが、おそらくいくつかに類型化ができるのではないか。 
〇公共施設の配置パターンがある程度見えてきて、特に公園の敷地内・外でどこに何を配置するのか、

何を優先して集約していくのかなど実現性のある議論ができてきた。 
〇配置の検討が中心であったが、機能についてもう少し検討し、重複する機能は廃止するなど、財政面

から持続可能な事業として検討する必要がある。 
〇どのようにすれば人の行動が楽しくなるのか、気持ちいいのかなど施設をつくる上で重要な視点での

意見があまり見られなかった。 

これらの検討案をグループ分けし
て、次回は実現可能性や様々な条件
を踏まえて議論していきます。 

ブロックを使うことで、施設
の規模感がわかるね︕ 

色々な検討案が出て
きましたね︕ 

まちの地図を使うと機能
の組合せだけでなく、まちの
イメージがつきやすいね︕ 

http://www.city.sagamihara.kanagawa.jp/shisei/machitsukuri/1015393/index.html
mailto:jisedai-fuchinobe@city.sagamihara.kanagawa.jp

